

## IN MEMORIAN

Juan de Jesús Tacoronte Valdés

18 de octubre de 1933 / 19 de enero de 1997

*Dr. Alfredo Paneque Ascutín*<sup>1</sup>

En la madrugada del tercer domingo de enero, falleció el doctor *Juan Tacoronte Valdés*. En 1988, un infarto agudo del miocardio primero y un accidente vascular encefálico más tarde, lo habían separado del trabajo del Área de Higiene y Epidemiología.

Nacido en Sagua la Grande, se graduó de médico en 1960 en la Universidad de La Habana. Realizó su servicio social en la zona rural de Guáimaro, provincia de Camagüey.

Inició su residencia de Anatomía Patológica y poco tiempo después se convirtió en el primer residente cubano de la especialidad de Higiene y Epidemiología.

A partir de 1962 se desempeñó como especialista en la dirección zonal de Marianao, y ocupó más tarde, de forma sucesiva, la responsabilidad de Subdirector en las regiones Marianao, Centro Habana y Plaza. En 1975 pasó a la Jefatura de Higiene de la antigua provincia Habana y al año siguiente al Centro Provincial de Higiene y Epidemiología de Ciudad de La Habana con el mismo cargo. Tiempo después ocupa en esa provincia la responsabilidad de Epidemiología. En 1980 se incorpora al grupo de asesores del Viceministro del Área y es nombrado especialista de la Dirección Nacional de Centros y Unidades de Higiene y Epidemiología.

Hizo compatible su trabajo gerencial con la investigación aplicada, las temáticas que abordó identifican al especialista integral que queremos en nuestras filas dentro del Sistema Nacional de Salud.

Numerosos eventos científicos municipales, provinciales y nacionales conocieron del esfuerzo, como organizador y ponente, del doctor *Tacoronte*. Fue asesor temporal de la OPS y en más de 15 oportunidades representó al Ministerio de Salud Pública en funciones de estudio y colaboración científico-técnica. Vale destacar que prácticamente horas después del triunfo Sandinista, Nicaragua conoció la presencia de la Brigada Médica Cubana de ayuda internacionalista, que también integró *Tacoronte*, hasta que un accidente automovilístico grave lo obliga a regresar, no sin dejar dentro de los trabajadores, funcionarios y dirigentes de la salud de ese país, una estela de fraternal admiración y respeto por su dedicación y eficacia.

Candidato a Doctor en Ciencias Médicas, Profesor Titular de Epidemiología, fue autor o colaborador en más de 30 trabajos que incluyen textos que van desde *Epidemiología para trabajadores sanitarios* hasta *Aseguramiento sanitario en la guerra de todo el pueblo*, sin olvidar su participación en la confección del Programa para erradicar la epidemia de dengue hemorrágico, que nos asolara en circunstancias umbrosas.

En lo fundamental, fue autor de la metodología para la gerencia de la Inspección Sanitaria Estatal, y sentó las bases para convertirla en un verdadero Sistema Activo de Vigilancia Epidemiológica Ambiental.

Las condecoraciones con las medallas de la Alfabetización, Servicios Distinguidos de las FAR, por la Educación Cubana, Piti Fajardo y el Reconocimiento por su dedicación a la docencia, investigación y administración dentro del campo de la Higiene y Epidemiología, recogen la evaluación que hizo la nueva sociedad que se abrió en Cuba a partir de enero de 1959, de su conducta ciudadana.

Muchos utilizaremos su recuerdo como ejemplo del trabajador incesante y dinámico, evaluador exigente y justo, profesor eficaz en la transmisión del saber, asesor profesional y compañero polemista, cordial y respetuoso. *Tacoronte* es de esos hombres, cuya ausencia se percibe.

<sup>1</sup> Especialista de la Unidad Nacional de Salud Ambiental.